Степени сравнения  

имëн прилагательных

Сравнительная степень прилагательных


Верочка будет счастливее меня. Это более красивый город.


Брат старше меня. Брат старше, чем я.

Способы образования
Положительная степень
Сравнительная степень

Основа прилагательного           

        + 

суффикс


Простая форма
Сложная форма


-ее
красивый

красный

добрый
красивее

краснее

добрее
                 


-е
высокий

низкий

громкий

дорогой

простой
выше

ниже

громче

дороже

проще



-ше
тонкий 

старый
тоньше

старше


Служебное слово более 
        + 

полное прилагательное



                    красивый

  более  +    красный

                    добрый

                    


Коментарий к таблице

1) Суффикс -ее образует сравнительную степень от большинства качественных прилагательных.

2) Суффикс -е образует сравнительныю степень от прилагательных: 

а) с основой на  «г»,  «к»,  «х»  от отдельных  прилагательных с основой  на     

согласные  «т», «д», «ст», «ск» и всегда вызывает чередования согласных основ:

к – ч
яркий – ярче

мягкий – мягче

мелкий – мельче

горький – горче

лëгкий – легче

крепкий – крепче

громкий – громче   


г – ж

дорогой – дороже

строгий – строже 


д – ж

молодой – моложе

твëрдый – тверже


х – ш

тихий – тише

сухой – суше

глухой - глуше


т – ч

крутой – круче


ст – щ

густой – гуще

чистый – чище 

простой – проще

толстый – толще


ск – щ

плоский – площе
б) особые случаи: 


в – вл

дешëвый – дешевле


     

большой – больше. 

3) В следующих прилагательных при образовании сравнительной степени выпадают согласные основы и происходит чередование корневых согласных:

а) 
д – ж

близкий – ближе




гадкий – гаже




гладкий – глаже




жидкий – жиже




редкий – реже

т – ч 

короткий – короче
з – ж

низкий – ниже



узкий – уже

с – ш

высокий - выше


б) особые случаи:




широкий – шире





глубокий – глубже

сладкий – слаще

поздний – позже (и позднее)




хороший – лучше





плохой – хуже





маленький – меньше (и книжное менее).

4) Сравнительную степень с суффиксом -ше имеют только следующие прилагательные, которые образуют еë от корня:

далëкий – дальше (и книжное далее)

долгий – дольше 

тонкий – тоньше

старый – старше

ранний – раньше (и ранее)

горький – горше (ср. горче).



5) Простой сравнительной степени не образуют:

а) прилагательные с суффиксами:


-ск-

братский, комический


-л-

гнилой, вялый


-ов-

боевой, деловой, передовой
 
-н-

некоторые прилаг.: кровный, больной, лишний и др. 

 
-ат-

бородатый, седоватый
 
-оньк-/-еньк- слабенький, сухонький;

б) сложные прилагательные, напр.:

длиннорукий, тугоухий и др.;


в) прилагательные с приставкой не-, напр.:




недобрый, непростой и др.;

 
г) прилагательные,    называющие    признаки,    которые    не    способны  

    проявляться в большей или меньшей степени, напр.:


босой,  голый,  женатый,  живой,  косой,  кривой,  лисый,  мертвый, 

немой, холостой, слепой, хромой и др.;


д) названия масти животных, напр.:



вороной, гнедой, пегий и др.

Превосходная  степень прилагательных


Наш город красивее всех других городов. 

Эверест – высочайшая вершина на Земле.

Способы образования
Положит. степень
Превосходная степень

Основа прилагательного           

        + 

суффикс


Простая форма
Сложная форма


-ейш-(ий)
сильный

новый
сильнейший

новейший
                 


-айш-(ий)

после щипящих при чередовании к – ч

г – ж

х – ш
глубокий

строгий

тихий


глубочайший

строжайший

тишайший





-айш-(ий) с отпадением суффикса -к-
низкий

близкий

мелкий

короткий
нижайший

ближайший

мельчайший

кратчайший


Служебное слово самый 
        + 

полное прилагательное



                    красивый

  самый  +  красный

                    добрый

                    


Коментарий к таблице

1) Группы прилагательных, не имеющих простых форм превосходной степени, совпадают с прилагательными, которые не образуют пристых форм сравнительной степени.
2) Простой превосходной степени также не образуют:

а) прилагательные с суффиксами:


-н-

родной, дальний

-к-

бойкий, гладкий

-аст-, -ист-
глазастый, коренастый и др.;


б) некоторые безссуфиксальные прилагательные, напр.:





молодой, плохой, сухой, тупой и др.

